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Футбол был нашей жизнью

Ксения КОНДАКОВА
Фото П. ВЕРХОВЦЕВА и автора

В детстве и юности Павла Васильевича 
Верховцева не было Интернета и ком
пьютерных игр. Им, детям военного 
времени, не всегда доставалось вдо
воль даже еды. Зато у них был футбол.

82-летний Павел Васильевич при
нес в редакцию снимок котласской 
юношеской команды добровольного 
спортивного общества «Локомотив», 
в которой он играл. Сделано фото в 
1951 году после тренировки.

- Мы жили в одном доме с моим дру
гом Женькой Лещевым. На фотографии 
он второй справа, тогда был нашим ка
питаном (а я четвертый). Мы оба со 
школы любили футбол, - рассказал он.

Говоря о детском увлечении, Павел 
Васильевич вспоминает такой случай: 
однажды в школе всем велели остричь 
волосы, чтобы не завелись вши. Прия
тели отказались наотрез. Из-за этого 
их не допустили к учебе, и они пошли 
играть в футбол около школы, где на
ходилась площадка. Здесь они прово
дили целые дни. А повзрослев, начали 
пропадать на стадионе «Локомотив».

- Тогда там все было по-другому, - 
вспоминает Павел Васильевич. - Вход 
находился с другой стороны. Сперва 
не было даже скамеек, и зрители бо
лели стоя. Был еще домик с комната
ми - там мы переодевались в форму. 
А еще помню широкий балкон, где со
бирались болельщики.

Юношеская команда «Локомотив», 
в которой играл Павел Верховцев, уча

пломы. После этого их собрали на тре
нировке и сделали общую фотографию.

По рассказам пенсионера, в жизни 
команда тоже была дружная. Ребята 
вместе ходили на танцы в городской 
парк, который тогда располагался на
против здания банка.

- Нас уважали в городе. Дети прибе
гали посмотреть на тренировки, - вспо
минает Павел Васильевич. - Футбол 
был очень популярной игрой. Каждый 
праздник обязательно сопровождался 
матчем. Команды приезжали друг к 
другу, а один раз у нас побывала сто
личная команда «Динамо».

Павел Васильевич улыбается, вспо
миная: его отец ходил на многие город
ские матчи, хотя и не был спортсме
ном. Однажды, когда Павел был на 
практике в Устюге, отец увидел, как 
игрок сломал ногу. Он сразу написал 
сыну, чтобы тот больше не играл, это 
опасно. Но Павла было уже не остано
вить: прибегая с учебы, он обедал ухой 
с треской и картошкой (обычные блю
да в те времена) и убегал на стадион. 
А возвращался поздно ночью. Он пере
стал играть в футбол только после того, 
как уехал учиться в Санкт-Петербург. 
Но спорт не забросил - занимался пла
ванием, бегом. А его друг Евгений Ле- 
щев и другие ребята продолжили со
бираться на тренировки, и футбольная 
команда ДСО «Локомотив» еще долго 
гремела по всей области.

- Хотелось бы, чтобы сейчас моло
дые ребята так же увлекались спортом, 
как мы тогда. Для нас футбол не был 
просто игрой, это была почти вся наша 
жизнь, - добавляет Павел Васильевич.

Фотографию и диплом победителя 
Павел Верховцев хранит с 1951 года.

ствовала в разных матчах. Однажды 
ребята даже выиграли у основного со
става «Локомотива» - опытных игро
ков. Павел Васильевич до сих пор этим 
гордится. Выезжали и в другие города.

- Ездили играть в Мураши, в Вельск, 
- рассказывает Павел Васильевич. - 
В 1951 году соревновались за кубок Ар
хангельской области среди юношей. 
Меня ради этого вызвали из Великого 
Устюга, где я находился на практике 
(тогда уже учился в Лимендском реч
ном техникуме). Играл правым защит
ником, кроме того, у меня был неплохой 
удар и часто мне давали бить пенальти.

Пенсионер вспоминает: тогда в пер
вый день они сыграли вничью со сбор
ной Архангельска. А на второй реши
ли: выиграем! И действительно побе
дили - в Котлас привезли кубок и ди


